

# 説

## 原因究明に協力せよ

### 社

水俣病問題について、一つの提言をした。それは水俣病の原因がわからねばほんの治療は出来ないし、(1)の、危険水域も、その原因がわからねば、設定しての研究陣と、工場外の研究陣、(主として)日本大学の学者をスタッフとするとして、(2)の、漁業補償も、原因がわからねば腰だめにならざるを得ないし、(3)の、淨化の問題も、何が取り除かるべきものか、がわからねば、手のつけようがない、といふ讀書するといふ段階にまで進んでい

水俣病問題は、国議会水俣病対策特別委員会が国会に水俣病対策特別法を

提出しての問題。

水俣病の原因が

不明である。

このうち、(1)は、歴史的には

すべて

の水俣病の原因が究明せられ

てから手をつけられるべき問題であ

ることだけではない。それはこんなことになる。

①水俣病を起させる物質は「何」か

②その物質は「何」によって人間の

身体にはいつて来るか③前項の②の

「何」に①の「何」はどうしては

ても無駄であるし、したがつて漁業補

償も、原因がわからねば腰だめになら

ざるを得ないし、④の、淨化の問題

も、何が取り除かるべきものか、がわ

からねば、手のつけようがない、とい

うこととなる。

ところで、こんな考えがある。新日

報長瀬源健氏)と文部省の補助金で

ある食品衛生調査会水俣食中毒部会(委

員会)が、工場側と、そ

れに水俣工場側の研究班などである。

この研究班と、工場側の研究の結果

が、しようと中食いちがうのである。さ

くとも、原因がわからなくて、それが魚にならぬ

こととなる。その魚を食うと、水俣病になるのだ。それが結論だ。

そこで、廢液の中に有毒な物質があり

て、それが魚にならぬ

こととなる。その魚を食うと、水俣病にならぬ

こととなる。その魚を食うと、水俣病にならぬ

こととなる。その魚を食うと、水俣病にならぬ

こととなる。その魚を食うと、水俣病にならぬ

こととなる。その魚を食うと、水俣病にならぬ

意地や面子もあるはずもない。それを

するということはたとえ有り得ても、

対立して相手をやつつけ、自己を主張

することは有るべきでない。

しかし残念ながら、現実はどうでは

ないようである。双方とも感情的な対

立関係にさえ見るより見受けられ、

やつてゐる熊大の研究グループと、そ

れは、科学者として恥すべきこ

とではあるまい。

双方の研究の結果をフランクに出し

合い、協同してやれば、相互に欠点を

補つて、原因の究明はそのテンポを速

めるにちがいない。それは、双方が科

学者としての共通の足場に立つとき、

いわゆる工場側が、水俣湾内にあるらし

い旧軍物資の廃棄も調べねばならぬ、

このように、他の問題についても適

切な“手”が、進められねばならぬこ

なものであるかは、ちょっと考えると

なことをいうのはけしからん、とい

ふに、そのためには、必ずしも

このように、その一例が見られる。

原因の究明ということは純粹に科学

的のことである。そこには、工場側で

共通の目標としての原因究明に、工場

側と(主として)大学側が協力するこ

と、これは現在における一つの至上命

### 一つの至上命令